

Dank

Eine großzügige Förderung im Heisenberg-Programm der Deutschen Forschungsgemeinschaft hat die Arbeit an diesem Buch ermöglicht. Am Rande anderer Unternehmungen und Verpflichtungen ist es langsam aber stetig fertig gestellt worden. Seinen Anfang genommen hat das Vorhaben im Projekt »Bildungsexperimente« des Erfurter Forschungsforums »Texte. Zeichen. Medien.« und den in dessen Rahmen stattfindenden Veranstaltungen: in Workshops (mit Eva Geulen und Nicolas Pethes) sowie bei einer 2011 abgehaltenen gemeinsamen Tagung. In Weiterführung meines Habilitationsvortrags zu Goethes »pädagogischer Provinz« hatte ich bei meinen Stationen an der Universität Erfurt, der Universität Siegen und in meiner neuen (und alten) akademischen Heimat Hamburg sowie bei verschiedenen auswärtigen Einladungen die Gelegenheit, meine Überlegungen mit Kolleginnen und Kollegen, mit Freundinnen und Freunden und ebenso mit Studierenden meiner Seminare zu diskutieren und zu schärfen. Allen Beteiligten sei hiermit herzlichst gedankt. Vor allem danke ich für die sorgfältige Endbetreuung des Manuskripts Ewelina Benbenek, Franziska Fleischhauer und Helen Kahlert.